
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

す
る
こ
と
を
明
記
し
て
い
る
こ
と

で
す
。
さ
ら
に
、
指
定
管
理
者
制
度

が
導
入
さ
れ
る
全
て
の
公
の
施
設

に
対
し
て
、
適
切
な
管
理
運
営
を
確

保
す
る
た
め
の
評
価
作
業
や
「
モ
ニ

タ
リ
ン
グ
」
を
行
う
こ
と
が
盛
り
込

ま
れ
て
い
ま
す
。 

管
理
運
営
の
透
明
性
を
確
保
し
、

サ
ー
ビ
ス
の
質
を
し
っ
か
り
見
届

け
る
と
い
う
点
、
ま
た
、
利
用
者
ア

ン
ケ
ー
ト
な
ど
の
モ
ニ
タ
リ
ン
グ

も
さ
れ
、
市
民
の
声
を
聞
く
姿
勢
と

い
う
点
で
は
、
先
進
的
で
す
。
し
か

し
、
事
務
の
繁
雑
さ
、
と
り
わ
け
民

間
事
業
所
に
チ
ェ
ッ
ク
シ
ー
ト
の

提
出
を
求
め
る
こ
と
は
、
な
か
な
か

大
変
で
は
な
い
か
、
と
感
じ
ま
し

た
。
運
営
を
「
委
ね
た
中
で
の
質
の

担
保
」
。
指
定
管
理
者
制
度
の
難
し

さ
は
こ
こ
に
あ
り
ま
す
。
担
当
の
方

が
「
教
育
、
福
祉
、
文
化
と
い
う
分

野
の
施
設
は
、
指
定
管
理
は
そ
ぐ
わ

な
い
」
と
明
言
さ
れ
た
こ
と
は
、
指

定
管
理
者
制
度
の
問
題
点
を
ズ
バ

リ
指
摘
し
て
い
る
よ
う
で
し
た
。 
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下
関
市
で
は
、
指
定
管
理
者
施
設

の
再
指
定
を
迎
え
る
こ
と
を
機
に
、

こ
の
制
度
が
有
効
に
機
能
す
る
よ

う
に
と
「
指
定
管
理
者
制
度
ガ
イ
ド

ラ
イ
ン
」
を
策
定
さ
れ
て
い
ま
す
。

指
定
管
理
者
制
度
が
導
入
さ
れ

て
か
ら
５
年
。
い
ま
、
管
理
運
営
上

や
利
用
の
面
か
ら
、
さ
ま
ざ
ま
な
問

題
点
が
指
摘
さ
れ
て
お
り
、
総
務
省

も
昨
年
末
、
指
定
管
理
者
制
度
に
つ

い
て
、
各
自
治
体
に
適
切
な
運
用
を

求
め
る
「
通
知
」
を
出
し
た
ほ
ど
で

す
。
私
も
今
年
３
月
議
会
で
「
総
務

省
の
通
知
を
受
け
、
指
定
管
理
の
あ

り
方
を
見
直
す
べ
き
」
と
一
般
質
問

し
ま
し
た
。 

下
関
市
の
「
ガ
イ
ド
ラ
イ
ン
」
の

注
目
点
は
、
制
度
運
用
の
指
針
を
明

文
化
し
た
こ
と
。
ま
た
、
指
定
管
理

者
制
度
の
適
用
・
非
適
用
の
検
討
フ

ロ
ー
を
作
り
、
施
設
の
特
性
や
管
理

運
営
面
な
ど
の
８
項
目
の
判
断
基

準
に
よ
り
、
非
適
用
な
ら
ば
直
営
に

３日（金）議会運営委員会 
６日（月）特別委員会 
７日（火）特別委員会 
８日（水）特別委員会 

１０日（金）本会議（開会） 
２０日（月）一般質問 
２１日（火）一般質問 
２２日（水）総務常任委員会 
２３日（木）文教福祉常任委員会 
２４日（金）環境生活都市経済常任委員会 
２７日（月）本会議（閉会） 
 
・ 請願の受付は、６月２日（木） 

５時までです。 
・ ご意見ご要望をお寄せください。 
・ 本会議、一般質問、常任委員会の

傍聴にお越しください。 

 ５月は、議会の視察研修が相次ぎました。５月１６日と１７日は総務常任委員会、

１９日と２０日は環境対策特別委員会。結局、１週間に４日間も守山をあけること

になりました。それでもまだ少ないほうで、ある議員の場合、議会運営委員会、所

属会派の研修…と、実に４つの研修が続いたそうです。 
これらの研修は全て一泊で、その費用は、常任委員会の場合一人５万円、特別委

員会一人３万５千円の公費が支出されています。 
 先進自治体の取り組みを学び、守山市政に生かすための研修は、もちろん大事な

ことです。しかし、こうした議員研修が「内容よりも行くこと、そのことが主目的

になってはいないか」、今一度検証する必要があるのではないでしょうか。各地で

「議会改革」の取組が強まっています。二元代表制のもとで、議会と議員の役割が

非常に大きな役割を担っています。守山市でも「議会基本条例」が制定されました

が、民主的な議会運営や議員の発言の保障という点では、むしろ制限の動きさえあ

ります。議員研修についても、野洲市では、東日本大震災の復興に全力をあげてい

る時、研修を取り止めたということです。また甲賀市では目的によって近くであれ

ば日帰りの研修もあり、研修後各議員や委員会として「研修報告」も提出している

そうです。議員としての研修である以上当然のことですし、まして公費での研修で

あれば当然のことではないでしょうか。 
 

議員研修についての雑感   文責 小牧 

守山市議会総務常任委員会は５月１６（月）と１７日（火）

の２日間、山口県下関市と周南市で行政視察研修を行いまし

た。小牧議員の研修レポートです。 

 

周
南
市
で
は
、
職
員
の
資
質
向
上

や
企
業
家
精
神
の
醸
成
を
目
的
と

し
て
、
「
職
員
提
案
制
度
」
を
取
り

入
れ
て
い
ま
す
。
提
案
数
や
提
案
者

が
少
な
く
な
る
傾
向
と
の
こ
と
で

す
が
、
職
員
の
意
欲
を
喚
起
す
る
手

法
は
、
小
手
先
の
も
の
で
は
な
く
、

「
市
民
に
喜
ば
れ
、
市
へ
の
貢
献
を

実
感
す
る
こ
と
」
で
は
な
い
か
と
、

改
め
て
感
じ
ま
し
た
。 

 

実
は
２
年
前
、
議
会
改
革
特
別
委

員
会
の
視
察
で
周
南
市
を
訪
れ
た

こ
と
が
あ
り
ま
す
が
、
そ
の
後
昨
年

２
月
に
議
場
を
改
修
さ
れ
、
ネ
ッ
ト

中
継
用
カ
メ
ラ
や
自
席
発
言
の
マ

イ
ク
が
設
置
さ
れ
る
な
ど
、
着
実
に

改
善
さ
れ
て
い
る
こ
と
は
学
ぶ
べ

き
点
で
す
。 

 

財
務
省
と
内
閣
府
は
３０
日
、
消
費
税
に
つ
い
て
「
段
階
的
に
引
き
上
げ
て
い
く
必
要
が
あ
る
」
と
す
る
内
容
の
調
査
報
告
書

を
提
出
。
財
務
省
は
報
告
書
に
先
立
ち
２
０
１
５
年
ま
で
に
税
率
10
％
と
す
る
試
算
も
示
し
て
お
り
、
消
費
税
が
焦
点
に
。 

裏面に、レポ

ートその２ 


